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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO EMITIÓ “DE BUENA FE” CARTA DE RESIDENCIA A LA PRESIDENTA DEL IEEQ 
Por Hilda Navarro  
“De buena fe” emitió el Municipio de Querétaro una carta de residencia a la ahora consejera presidenta del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Teresita Adriana Sánchez Núñez.  Dicha carta fue ingresada por 
Sánchez Núñez para participar en el proceso de selección de titularidad de la presidencia del IEEQ. El secretario 
del Ayuntamiento, Jesús Roberto Franco, señaló que al corroborar de manera presencial la información emitida 
por la persona no coincidía con el lugar.  “Se emite de buena fe, sin revisar de manera física la información y a 
petición de una queja ciudadana se revisó”, apuntó el secretario.  El funcionario aseguró que este es el primer caso 
de su tipo. 
 
https://adninformativo.mx/municipio-de-queretaro-emitio-de-buena-fe-carta-de-residencia-a-presidenta-del-
ieeq/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
EN EL PAN SIEMPRE HA HABIDO DEMOCRACIA: LÓPEZ BIRLAIN 
La diputada Ana Paola López dijo que “le encantaría que fuera una mujer quien encabezara por primera vez el 
PAN, que sea una mujer capaz, una mujer con ánimo de construir y de sumar y me encantaría que por primera vez 
a través de un proceso electivo sea ella quien encabece al partido”. (N) 
 
EDUARDO LOYOLA ARRANCA CAMPAÑA POR LA DIRIGENCIA ESTATAL DEL PAN, EN SAN JUAN DEL RÍO 
Inicia Eduardo Loyola su campaña por la Presidencia Estatal del PAN en Querétaro en casa de Don Ángel Chávez 
Reséndiz, un extraordinario panista, de la vieja guardia, en la Comunidad de Paso de Mata, Municipio de San Juan 
del Río. Loyola Vera recibió el respaldo contundente para encabezar una Dirigencia que Cuide a los militantes, en 
una dinámica de cercanía y comunicación permanente. (EXPRESO QRO) 
 
MORENA 
  
PIDE RUIZ OLAES INTERVENIR TRANSPORTE 
La solución para el problema de tráfico en Querétaro no está en el segundo piso, sino una intervención integral en 
el transporte público, por lo que se debe considerar una consulta ciudadana para decidir si se realiza o no esta 
obra, aseguró el delegado en funciones del presidente de Morena en Querétaro, Mauricio Ruiz. (...) Consideramos 
que el gobernador debe ser prudente en sus declaraciones de ese calado, pues en el ánimo de los ciudadanos, sus 
declaraciones denotan un ánimo de pagar favores de campaña a sus amigos, que proponer soluciones de fondo”, 
subrayó. (DQ) 
  
QUERÉTARO, UN ESTADO DONDE EXISTE LA DISCRIMINACIÓN MRO 
Tras la polémica del freno a la ley que permite el matrimonio igualitario en Querétaro, el delegado en funciones de 
presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena, Mauricio Ruiz, expresó que esto deja mal posicionado al estado, 
dando a resaltar que existe la discriminación. “Mandamos un mal mensaje a nivel nacional, de un estado en el que 
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existe la discriminación, un estado que no privilegia a los grupos en minoría” destacó, agregó que hasta la máxima 
figura de la Iglesia Católica ha aceptado este derecho, por lo que resulta incongruente que la iniciativa se frene en 
el estado. (N) 
  
CIERRA MORENA SUS AFILIACIONES… TEMPORALMENTE  
El delegado en funciones de presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena Querétaro, Mauricio Ruiz, informó 
que el proceso de afiliación se pospondrá temporalmente hasta abril para enfocar los esfuerzos en organizar al 
pueblo de México para movilizarlo en defensa de la Reforma Eléctrica y la soberanía nacional. (PA) 
 
QUE SE QUIEREN ENFOCAR EN DEFENDER LA SOBERANÍA NACIONAL CON LA REFORMA ENERGÉTICA, 
AFIRMÓ RUIZ OLAES 
El Delegado en funciones de presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena Querétaro, Mauricio Ruiz informó 
que el proceso de afiliación se pospondrá temporalmente hasta abril para enfocar los esfuerzos en organizar al 
pueblo de México para movilizarlo en defensa de la Reforma Eléctrica y la soberanía nacional. El día de ayer se 
reunieron dirigentes nacionales y locales de Morena para acordar unir fuerzas con el fin de informar a la gente 
sobre el derecho que tienen a participar en la consulta de revocación de mandato, a favor de la democracia directa 
en el país. (PA) 
  

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DEL EJECUTADO NO SABEN NI EL NOMBRE 
El presunto empresario asesinado dentro de una mueblería de Bernardo Quintana el 4 de noviembre contaba, al 
menos, con 3 identidades distintas, reveló el Fiscal General Alejandro Echeverría. (DQ, principal) 
 
N: PASE DE REVISTA 
El gobernador Mauricio Kuri, al presidir el Pase de Revista al personal facultado para el uso legal de la fuerza del 
estado, afirmó que Querétaro cuenta con policías de vocación y profesionales que integran la mejor corporación 
del país y aseguró que, durante su gestión mantendrán la fortaleza institucional, enfocando la seguridad en el 
bienestar de cada queretano y su familia.  (N, principal) 
 
AM: PIDE INFONAVIT ESQUEMAS DE VIVIENDA INTEGRALES 
A partir de mayo de 2022, el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) 
únicamente permitirá la construcción de desarrollos habitacionales que garanticen a los trabajadores solicitantes 
de un crédito de vivienda, que el lugar contará con todos los servicios de equipamiento, salud y educación, informó 
el titular de la Dirección Sectorial de Trabajadores del organismo, Mario Macías Robles. (AM, principal) 
 
EUQ: ALZA DE 20% EN CATASTRO RÚSTICO, EN 16 ALCALDÍAS 
El Congreso local avaló las tablas de valores de 17 ayuntamientos; Amealco rechazó el aumento y San Joaquín no 
presentó propuesta. (EUQ, principal) 
 
CQRO: APRUEBAN DIPUTADOS TABLAS DE VALORES DE LOS 18 MUNICIPIOS PARA 2022 
Con los votos en contra de diputados de Morena, en sesión de pleno, en la 60 Legislatura del estado fueron 
aprobadas las tablas de valor unitario de suelo y construcción de los 18 municipios de la entidad. (CQRO, principal) 
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PA: REFORMAN MATRIMONIO 
En la edición de PLAZA DE ARMAS de hoy se publica por parte del Congreso local la ley que reforma diversas 
disposiciones del Código Civil del Estado de Querétaro aprobada el 22 de septiembre por la 59 Legislatura para 
reconfigurar el matrimonio, concubinato y adopción de parejas del mismo sexo, como ya ocurre en la mayor parte 
del país y con lo cual nuestra entidad es una de las 24 en contar con legislación incluyente en materia de derechos 
humanos. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
LLAMA GOBERNADOR A CONSOLIDAR ACUERDOS EN BENEFICIO DEL TURISMO 
Con la presencia de más de 150 prestadores de servicios turísticos del semidesierto y de la zona metropolitana de 
Querétaro, se llevó a cabo el foro Consulta Ciudadana para la construcción del Plan Estatal de Desarrollo 2021-
2027, en el tema de turismo. Ahí el gobernador Mauricio Kuri reconoció la importancia de estos ejercicios para los 
seis años de su administración e invitó a las y los presentes a trabajar juntos para lograr una reactivación 
económica y llevar a Querétaro al siguiente nivel. Mariela Morán, titular de la SECTUR, resaltó la importancia de 
contar con el conocimiento y la experiencia de cada uno de los integrantes del sector turístico estatal, para 
construir líneas claras de acción que permitan construir las políticas públicas en la materia durante esta 
administración. (...) El secretario de Planeación y Participación Ciudadana, Luis Antonio Rangel, reiteró el 
compromiso de la presente administración estatal para construir el Plan Estatal de Desarrollo de manera plural y 
en conjunto con la sociedad. Informó que, para estos fines, se han realizado más de 40 foros de consulta ciudadana, 
que iniciaron el 19 de octubre. (DQ, N, CQRO) 
  
“LOS POLICÍAS DE QUERÉTARO INTEGRAN LA MEJOR CORPORACIÓN DEL PAÍS”, AFIRMA KURI 
Querétaro cuenta con policías de vocación y profesionales que integran la mejor corporación del país, afirmó el 
gobernador Mauricio Kuri, al presidir el Pase de Revista al personal facultado para el uso legal de la fuerza del 
estado, ahí aseguró que durante su gestión mantendrán la fortaleza institucional, enfocando la seguridad en el 
bienestar de cada queretano y su familia. Agregó que las corporaciones de seguridad no permitirán el acceso a la 
inseguridad, pues los delincuentes no tienen lugar.  Miguel Ángel Contreras, titular de la SSC, refrendó el 
compromiso de las y los elementos que conforman las diversas fuerzas de seguridad para seguir velando por las y 
los habitantes del estado; además exhortó al cuerpo policial a continuar trabajando para seguir haciendo de la 
Policía de Querétaro, la mejor corporación de México. (DQ, AM, CQRO) 
  
DELINCUENTES NO PASARÁN, AFIRMA EL GOBERNADOR KURI 
Calificando a la Policía Estatal como la mejor corporación del país, el gobernador Mauricio Kuri afirmó que los 
cuerpos de seguridad no permitirán el acceso de la delincuencia a la entidad. Lo dijo ante los propios uniformados, 
miembros de su gabinete y alcaldes que se dieron cita en la explanada del Centro de Congresos donde el 
mandatario encabezó el pase de revista al personal facultado para el uso legal de la fuerza. Reiterando su postura 
en el sentido de que los delincuentes no tienen lugar en Querétaro, Kuri destacó que en tan solo un mes de su 
gobierno se han detenido y puesto a disposición de los fiscales a 193 personas por la posible comisión de un delito 
y 863 más que cometieron infracciones fueron llevadas a la justicia municipal “Hoy, al ver la gallardía con la que 
portan el uniforme sé que contamos con policías de vocación y profesionales que integran la mejor corporación. 
Querétaro siente orgullo de sus cuerpos policiacos. Juntos haremos de la paz social y la seguridad un patrimonio de 
las familias queretanas”. (PA) 
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DETIENEN A 200 EN PRIMER MES DE GESTIÓN: KURI 
Casi 200 personas fueron puestas a disposición de la Fiscalía del estado por la posibilidad de haber cometido un 
delito, en un mes de esta administración, dijo el gobernador, Mauricio Kuri. Agregó que en los primeros 100 días se 
conformará el programa de seguridad estatal. (EUQ) 
 
LLAMA CAR HERRERA DE KURI A LA UNIDAD ENTRE DIF MUNICIPALES A FAVOR DE LAS FAMILIAS 
Car Herrera de Kuri, SEDIF, junto con el director general, Óscar Adrián Gómez, convocaron a la Primera Reunión 
con las 18 Presidentas del Patronato de los Sistemas Municipales DIF. En mensaje, destacó que la unidad entre los 
DIF es de suma importancia para trabajar a favor de las familias queretanas. “Nuestro principal objetivo será 
vincular, porque queremos crear comunidad; este encuentro puede verse como el comienzo de un trabajo en 
conjunto entre sus municipios y el DIF Estatal, que nos permitirá fortalecer la atención y los servicios otorgados a 
niñas, niños y adolescentes, personas con discapacidad, mujeres, personas adultas mayores y demás grupos en 
estado de vulnerabilidad”, dijo la Presidenta del SEDIF. (PA) 
  
VISITA CAR HERRERA DE KURI NUEVA SEDE DE BEBÉ AVANCE 
Con el objetivo de unir esfuerzos para fomentar la estimulación temprana y prevenir riesgos de daño neurológico 
en niños, Car Herrera, presidenta del SEDIF, recorrió las instalaciones en construcción de la asociación civil Bebé 
Avance en el municipio de Corregidora. En la colonia El Milagrito, conoció el lugar que albergará los servicios de 
intervención temprana, terapia física, lenguaje, estimulación multisensorial, área de psicología y nutrición.  (N, 
AM) 
 
SESEQ REALIZÓ FERIA PARA LOS HABITANTES DE LA SOLEDAD 
En la comunidad La Soledad, del municipio de Amealco, la SESEQ, a través de la Jurisdicción Sanitaria número dos, 
celebró la Feria del Migrante, con el objetivo de acercar acciones para la prevención y control de enfermedades 
entre ese sector de la población. A través de este esquema, se colocaron diversos stands para la detección oportuna 
de enfermedades y fomentar estilos de vida saludables con la finalidad de incrementar la calidad de vida de ese 
sector de la población, pero además para generar lazos de atención ante diferentes problemáticas de salud. (ESSJR, 
PA) 
  
NO HABRÁ DESFILE DE LA REVOLUCIÓN 
Por segundo año consecutivo fue suspendido el desfile deportivo por la Revolución Mexicana, debido a la 
pandemia de Covid-19, refirió Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB. Mediante sus redes sociales, la funcionaria 
estatal señaló que este año realizarán en lugar del desfile, la entrega del Premio Estatal del Deporte, aunque aún 
falta detallar la hora y el lugar. (DQ, N, EUQ) 
  
CAPACITA SECRETARÍA DE CONTRALORÍA A ENLACES MUNICIPALES 
Durante la reunión y capacitación con 50 enlaces de Contraloría Social de los municipios, de entidades 
paraestatales y dependencias gubernamentales, el secretario de la Contraloría, Óscar García, exhortó a trabajar de 
manera coordinada tanto con las instancias, así como con los ciudadanos; aseguró que de esta forma se genera 
credibilidad y confianza en la administración pública. “Les pedimos como áreas ejecutoras que estén al pendiente y 
apoyen al ciudadano que son a quienes nos debemos”.  (AM) 
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TIENE ESTADO PROYECTOS POR $3 MIL MILLONES 
El Gobierno del estado tiene un banco de proyectos para los próximos 3 años por 3 mil millones, refirió Gustavo 
Leal, Secretaría de Finanzas. Refirió que darán prioridad a las obras conforme a las necesidades e impacto que 
decida la administración estatal; y precisó que tan solo para energía destinarán 480 mdp. (DQ, N) 
  
VISITA OFICIAL MAYOR IMPRENTA DEL PODER EJECUTIVO 
Con el propósito de conocer la operación de los talleres gráficos del Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro, el 
Oficial Mayor, Mario Ramírez, visitó sus instalaciones. En dichos talleres se optimizan los recursos de la 
administración, pues cuentan con una imprenta propia que también beneficia a la sociedad queretana con el 
acervo legal, cultural e histórico. Esta imprenta estatal data del 16 de marzo de 1915 y es el lugar donde se 
imprime, desde entonces, el Periódico Oficial La Sombra de Arteaga. (AM) 
  
INMEDIATA LA ACTIVACIÓN DE TARIFA DE $2 
Gerardo Cuanalo, subsecretario de SEDESOQ, explicó que la tarifa preferencial del transporte público de dos pesos, 
que también incluye trasbordos sin costo extra, señaló que la medida se tomó “con el objetivo de apoyar a 
estudiantes, adultos mayores y personas con algún tipo de discapacidad”. (DQ) 
  
‘EL NUEVO GOBIERNO QUIERE ELEVAR LA CALIDAD EDUCATIVA’ 
La Secretaría de Educación cuenta con dos retos importantes en el contexto actual: el primero, mejorar la calidad 
educativa, ampliar el acceso a los niveles medio superior y superior, así como generar políticas necesarias para 
abatir la deserción escolar. El segundo es mantener las medidas sanitarias adecuadas para que los estudiantes 
puedan regresar a las aulas —a tomar clases presenciales de tiempo completo— sin riesgo de que se genere un 
brote de COVID-19 en los planteles educativos. En entrevista exclusiva con la secretaria de Educación en 
Querétaro, Martha Elena Soto, dijo que la entidad no cuenta con registros altos de contagios al interior de las aulas, 
ni de brotes de la enfermedad. (AM) 
  
SECRETARÍA DEL TRABAJO FIRMA CONVENIO DE COLABORACIÓN CON EL IQM 
Con la finalidad de establecer mecanismos de participación y colaboración interinstitucional, la ST y el IQM, 
firmaron un convenio para fijar las bases generales que permitan impulsar, implementar y desarrollar políticas 
para la incorporación de la perspectiva de género en el ámbito laboral, y avanzar en la construcción de la igualdad 
sustantiva, a través de cursos y talleres. La titular de la ST, Liliana San Martín, destacó que desde el gobierno se 
buscan estrategias para que las y los queretanos puedan mejorar sus condiciones laborales, siendo un tema 
prioritario, el ambiente y cultura organizacional que favorezca el desarrollo profesional de la mujer, lo que 
conlleva, acceder a mejores oportunidades de vida. (AM) 
 

PODER JUDICIAL 
 
DENTRO DE CUATRO MESES PODRÍAN CERRAR CASO DE ATHOS Y TANGO 
La Magistrada Presidenta del TSJ, Mariela Ponce, informó que actualmente el caso del homicidio de los perros 
Athos y Tango, se encuentra en fase intermedia. Sin embargo, indicó que, en cuatro meses, el juez de control podría 
llamar a audiencia de juicio para dictar la sentencia. “Yo creo que ya entre la intermedia y el juicio, en máximo de 4 
meses ya podemos tener la resolución del caso”, dijo. (PA) 
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PODER LEGISLATIVO 
  
EN QUERÉTARO REPRUEBAN AMPARO DE AMLO PARA EVITAR VACUNA A MENORES 
Los diputados en Querétaro Ana Paola López y Paul Ospital lamentaron que el presidente de la República haya 
determinado impugnar los amparos presentados ante la justicia para gestionar una vacuna contra COVID-19 para 
menores de edad sanos y con comorbilidades. La legisladora del Partido Acción Nacional señaló que, con esta 
acción, el gobierno federal coloca a la niñez mexicana en segundo plano; pero aclaró que no dejará de ingresar 
dichos recursos, en los cuales la diputada ha acompañado y asesorado a los padres de familia interesados. (PA) 
  
VACUNA ANTI-COVID A MENORES, UNA LUCHA DE PODER DEL PRESIDENTE CONTRA LOS NIÑOS: 
DIPUTADA 
La diputada local del PAN Ana Paola López confirmó que no frenará los trabajos de acompañamiento para que, por 
medio del amparo, padres de familia del estado consigan que sus hijos de 12 a 17 años reciban la vacuna anti-
Covid. (CQRO)  
  
DIPUTADOS LOCALES PEDIRÁN QUE AYUNTAMIENTOS IMPULSEN POLÍTICAS PÚBLICAS CON PERSPECTIVA 
DE FAMILIA 
La legisladora local panista Ana Paola López anticipó que el grupo legislativo del PAN y Querétaro Independiente, 
emitirán un exhorto para que los municipios se suscriban a la Declaración de Venecia, e impulsar políticas públicas 
con perspectiva de familia. “Estaremos presentando un exhorto a los ayuntamientos para que analicen la 
denominada Declaración de Venecia, y en caso de que la consideren pertinente, la suscriban con el fin de ampliar el 
marco de acción y defensa de derechos de la familia en los 18 municipios del estado”, mencionó. (ADN) 
  
APRUEBA CONGRESO LOCAL MODIFICACIONES A TABLAS DE VALOR UNITARIO EN LOS MUNICIPIOS; 
MORENA VOTÓ EN CONTRA 
El Congreso Local aprobó con 18 votos a favor y 5 en contra, estos últimos del grupo parlamentario de Morena, las 
modificaciones a las tablas de valor unitario de suelos y construcciones en los municipios de Querétaro. Diputados 
y diputadas de la LX Legislatura del Estado de Querétaro, aprobaron la iniciativa de dictamen por la cual se aprobó 
un aumento en las tablas de valor de suelos y construcciones en la entidad, los ajustes para cada municipio 
corresponden a los acuerdos llegados por la Dirección de Catastro y los ayuntamientos. La iniciativa apoyada por 
el presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto, el diputado panista, Gerardo Ángeles; declaró que“…este 
año de los 18 municipios, 17 siguieron las recomendaciones de la Dirección de Catastro, de todos los partidos y al 
final del día me parece un mensaje bien claro. (...) Cristian Orihuela, fue el primero en tomar la palabra en la sesión 
del pleno Consideró que las tablas de valores deben actualizarse mediante un estudio real de todo el estado, no 
pueden ser tan variantes y diferentes en todo el estado. (DQ, N, PA) 
  
CELEBRA RICARDO ASTUDILLO PROPUESTA DE SEGUNDO PISO EN AV. 5 DE FEBRERO 
El presidente de la comisión de medio ambiente, Ricardo Astudillo aplaudió la propuesta del gobernador Mauricio 
Kuri de un segundo piso sobre 5 de Febrero. “Son proyectos de alto impacto que se tienen que analizar con 
especialistas, este es un ejemplo de las mesas de trabajo que nosotros apostamos, sin embargo, es una buena 
propuesta, se escucha bien, no conozco los detalles, pero lo que sí conozco es la problemática de movilidad que 
tiene hoy la zona conurbada”. (N) 
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CONFÍA PRI EN QUE EJECUTIVO PUBLIQUE REFORMA QUE PERMITE EL MATRIMONIO IGUALITARIO 
El diputado local del PRI, Paul Ospital, aseguró que confía en que el poder Ejecutivo estatal publique en el 
periódico oficial del estado, “La Sombra de Arteaga”, las reformas al Código civil que permiten el matrimonio entre 
personas del mismo sexo. (...) Al respecto, el coordinador de los diputados locales de Morena, Armando Sinecio 
Leyva, manifestó que para emitir una opinión esperarán a conocer la determinación final; sin embargo, aseguró 
que defenderán las posturas sobre el matrimonio igualitario que ha promovido a nivel nacional la fuerza política 
que representa. (CQRO) 
 

MUNICIPIOS 
  
QUERÉTARO ES UN DESTINO SEGURO PARA LAS INVERSIONES: LUIS NAVA 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, y su esposa y Presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, 
Arahí Domínguez visitaron el Edificio Magno de Grupo Orsan, empresa que además de refrendar su compromiso 
con el desarrollo económico del municipio, también hizo entrega de uniformes deportivos para equipos que 
participan en las Ligas Municipales. Durante su visita a las instalaciones de este grupo empresarial que genera más 
de 500 empleos, LBN aseguró a Carlos Sandoval, Director General de Grupo Orsan, que la capital es un destino 
seguro para las inversiones, y que siempre se dará la bienvenida a quien traiga su capital para crecer, generar 
empleos y sumar al desarrollo de la capital. (DQ, N, PA) 
  
HACEN PROPUESTAS PARA PLAN MUNICIPAL DE DESARROLLO URBANO 
Teniendo como sede el Colegio de Arquitectos, la Secretaría de Obras Públicas Municipales, Oriana López encabezó 
el foro que en materia Urbana se llevó a cabo para la construcción del Plan Municipal de Desarrollo 2021-2024, en 
el que profesionistas del desarrollo urbano, e integrantes de Cámaras y Colegios pusieron sobre la mesa sus 
propuestas, ideas e inquietudes para ayudar en la construcción de la ciudad que queremos. (...) La Presidenta del 
Colegio de Arquitectos, Isabel Fonseca dijo que estas mesas de trabajo son una oportunidad para que los 
especialistas en la materia puedan hacer sus aportaciones profesionales, pero además como ciudadanos que viven 
y disfrutan de Querétaro. (DQ, N, PA) 
  
CON PROMOCIÓN 2×1, ARRANCA LA CAMPAÑA DE ESTERILIZACIÓN FELINA DEL MUNICIPIO DE 
QUERÉTARO 
Arrancó campaña de esterilización felina en el municipio de Querétaro, el cual estará realizando esterilizaciones al 
2×1 con la condición de que sean un macho y una hembra los que acudan al procedimiento; así lo dio a conocer 
Enrique Guerrero, director de Protección, Cuidado y Control Animal en la demarcación. El costo por esterilización 
será de 323 pesos y se les recuerda a los ciudadanos que pueden realizar sus citas directamente en el centro de 
atención de su preferencia. (DQ, N) 
  
REPORTAN 505 DENUNCIAS POR MALTRATO ANIMAL; OMISIÓN DE CUIDADOS, PRINCIPAL CAUSA 
Enrique Guerrero, titular de la Dirección de Protección, Cuidado y Control Animal del municipio de Querétaro, 
informó que en lo que va del año han atendido 505 denuncias ciudadanas de maltrato animal, de las cuales, en 65 
se ha iniciado procedimiento administrativo para sancionar a las personas que incurren en estos actos; el 95 % del 
total de las denuncias de debe a omisión de cuidados. (CQRO) 
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EL SISTEMA DE TRANSPORTE QROBICI RETOMARÁ COBRO POR SERVICIO 
A partir del 15 de noviembre próximo, la Secretaría de Movilidad del Municipio de Querétaro retomará el cobro 
por el servicio del sistema de bicicletas compartidas Qrobici, informó el titular de la dependencia, Rodrigo Vega. El 
funcionario municipal recordó que este servicio es operado por la propia Secretaría “y es muy probable que así 
sigamos”, indicó. (AM) 
  
EL MARQUÉS PARTICIPA EN CONSULTA DEL PROGRAMA DE SEGURIDAD 
Como parte de las estrategias para definir las políticas públicas en materia de seguridad, el municipio de El 
Marqués, a través de la SSPyTM, y en coordinación con la SCC, se reunieron con integrantes de las diversas 
cámaras empresarias de El Marqués, para la realización del Foro de Consulta Ciudadana Programa Estatal y 
Municipal de Seguridad. El Foro de Consulta Ciudadana, tiene como objetivo conocer las inquietudes de la 
sociedad, asimismo trazar las estrategias y políticas públicas en materia de seguridad y así continuar brindando 
una mejor atención a la ciudadanía. El evento fue encabezado por el secretario del Ayuntamiento, Rodrigo Meza, en 
representación del presidente municipal Enrique Vega, así como el titular de la SCC, Miguel Ángel Contreras, y el 
secretario de Seguridad Pública de El Marqués, Javier Cortés. (DQ, AM) 
  
APRUEBAN EN SESIÓN DE CABILDO A CRONISTA DE SAN JUAN DEL RÍO 
En Sesión de cabildo, se aprobó la ratificación del nombramiento del cronista municipal para la administración 
2021- 2024, que estará a cargo de Neftalí Sáenz Bárcenas, quien le dará seguimiento al trabajo que ha realizado 
con anterioridad. El alcalde Roberto Cabrera manifestó que el cronista ha desempeñado un gran trabajo en 
ocasiones anteriores y se le debe de dar seguimiento al trabajo que ha presentado, poniendo a San Juan muy en 
alto en los temas de educación y cultura del municipio. (PA) 
  
JORNADAS DE ATENCIÓN A CIUDADANÍA 
Con el propósito de tener un gobierno cercano con las colonias y comunidades del municipio de San Juan del Río, 
se estarán llevando a cabo jornadas de los programas sociales y servicios con los que cuenta la administración, 
refirió Roberto Carlos Cabrera Valencia, presidente municipal. Mencionó que la primera jornada tendrá lugar este 
viernes y sábado en la comunidad de la estancia, en donde contarán con la coordinación de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), turismo, asociaciones civiles, el sistema municipal DIF, entre otros. (ESSJR) 
  
AFECTADOS EN LA RUEDA HACEN VÁLIDO SEGURO 
Hasta el momento, el Instituto del Fondo Nacional para la Vivienda de los Trabajadores (Infonavit) ha entregado 
alrededor de 4.5 millones de pesos a 140 familias que tuvieron afectaciones en sus viviendas dentro del 
fraccionamiento La Rueda, en San Juan del Río. La delegada regional de la dependencia, Diana Félix indicó que tras 
las inundaciones que se presentaron en diversas zonas del estado, las personas afectadas tramitaron ante el 
Infonavit la póliza de un seguro contra daños. Todas las afectaciones, dijo, fueron daños parciales y no hay ningún 
caso hasta el momento, donde se haya registrado pérdida total de algún domicilio. (DQ, AM, EUQ) 
  
CARTERO EN EL 2021, OFICIO QUE PERDURA 
Noticias alegres y algunas otras no tanto, así es la correspondencia que llevan los carteros a los domicilios de San 
Juan del Río, quienes a pesar de la tecnología y modernidad que se ha dado en las últimas décadas en los medios de 
comunicación, se siguen haciendo presentes en la vida de los sanjuanenses con el tradicional silbato que los 
caracteriza. (ESSJR) 
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LOS JÓVENES SON EL CENTRO DE DESARROLLO DE CADEREYTA: ALCALDE 
El Presidente Municipal de Cadereyta Miguel Martínez participó en el foro “Hagamos Juventud” en coordinación 
con la Secretaría de Juventud del Estado de Querétaro la Lic. Virginia Hernández. En este foro los jóvenes 
cadereytenses manifestaron sus propuestas para mejorar los espacios de desarrollo en beneficio de los jóvenes de 
todo el estado y enriquecer el plan 2021-2027. (ADN) 
   
MATRICIDIO EN AMEALCO: HIJO MATA A CUCHILLADAS A SU MADRE 
Toda una comunidad está consternada por el trágico suceso que ha enlutado un hogar en la comunidad de San 
Pedro Tenango, en Amealco, luego de que en su vivienda a cuchilladas muriera una mujer de 67 años de edad. 
Ahora se sabe que el hijo mató a su propia madre, asestándole sendas cuchilladas en diferentes partes del cuerpo 
lo que hizo que la víctima se desangraba hasta perder la vida. Mientras que la madre del homicida de nombre 
Columba «C» está siendo velada en su humilde hogar, el matricida ya fue detenido por las autoridades 
ministeriales y ha sido ingresado a un reclusorio donde se espera sea sentenciado por tan atroz hecho. Se dijo que 
el homicida de 25 años de edad habría cometido el feminicidio bajo el influjo de alguna droga, afirmó una fuente 
policial. (N, ESSJR) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
  
VALIDARÁN PRE-REGISTRO DE MENORES DE EDAD 
La delegación estatal de la Secretaría del Bienestar anunció que del 11 al 19 de noviembre se llevará a cabo la 
liquidación de los pre-registros de los menores con comorbilidades de 12 a 17 años, para posteriormente ser 
inmunizados contra Covid-19. Las instituciones de salud serán las encargadas de validar los registros de los 
menores que les correspondan, en Querétaro, la SESEQ llevará a cabo el proceso en la Dirección de Calidad del 
Hospital del Niño y la Mujer en los días señalados de la 9 de la mañana a las 2 de la tarde. (DQ) 
 
ABREN REGISTRO DE VACUNA PARA NIÑOS QUERETANOS CON COMORBILIDAD 
La Secretaría de Bienestar en Querétaro abrió el registro de vacunas contra COVID-19 para los menores de edad 
con alguna comorbilidad, a partir de ayer, hoy y del 16 al 19 los padres de familia deberán acudir a su institución 
de salud para registrar a sus hijos que tengan entre 12 y 17 años. Tras una larga espera, los niños y adolescentes 
queretanos que tengan entre 12 y 17 años y padezcan algún factor de riesgo que pueda complicar la COVID-19, ya 
pueden ser registrados en sus centros de salud correspondientes. (N) 
 
CONTINUARÁN BAJAS LAS TEMPERATURAS 
El SMN pronostica bajas temperaturas para los próximos días en la entidad, así como heladas en zonas altas por la 
entrada del frente frío número 8, proveniente del noreste del país. Para Querétaro se consideran temperaturas 
mínimas de los 0 a los 5 grados centígrados y heladas en las zonas montañosas.  (DQ) 
  
UAQ Y SENADO INAUGURAN CONGRESO INTERNACIONAL 
La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), a través de la Facultad de Derecho y el Senado de la República, 
inauguró el primer Congreso Internacional en Análisis de Impacto Legislativo, que se celebra el 11 y 12 de 
noviembre en la Cámara Alta y con transmisión en vivo a través de diferentes plataformas. Edgar Pérez, director de 
la Facultad, dijo que la participación de esta Unidad Académica responde a la capacidad de la institución de formar 
profesionistas, construir conocimiento y divulgarlo. (AM) 
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“EMPRESARIO” TENÍA TRES IDENTIDADES 
El “Empresario” que fue herido a balazos por un comando al interior de la mueblería Placencia y quien horas 
después perdió la vida en la torre médica del Tec 100 no ha podido ser identificado por la FGE. Y es que, a decir de 
Alejandro Echeverría, titular de la FGE la víctima habría ostentado hasta tres identidades. Al profundizar en el 
tema, Echeverría Cornejo manifestó que el día de los hechos, al finado se le localizó una identificación con 
determinado nombre. Sin embargo, cuando sus familiares acudieron a reclamar el cuerpo lo identificaron con un 
nombre distinto “La persona traía una identidad, y la familia decía otra identidad (…) además, en los actos de 
investigación que nosotros llevamos a cabo en su domicilio, autorizados naturalmente por un juez de control, en 
los cateos todavía encontramos una tercera identidad”. (N, PA) 
  
BUEN FIN BENEFICIARÁ REACTIVACIÓN ECONÓMICA EN EL ESTADO: CAMACHO 
El presidente de la CANACO, Fabián Camacho, señaló que el Buen Fin beneficiará en la reactivación económica del 
estado. “En la Cámara de Comercio en Querétaro reconocemos que este proceso de Buen Fin es un excelente 
momento para seguir fortaleciendo nuestra economía con un ejercicio importante y prioritario de cuidar la salud”, 
dijo Ante esto, comentó que durante el Buen Fin estarán tomando las medidas preventivas para incitar a las 
personas a animarse a comprar durante este fin de semana, así como también instó a los negocios a ofrecer los 
descuentos que más beneficien a los consumidores. (PA) 
  
ESPERA FECOPSE QUE APOYOS LLEGUEN A QUIENES PADECIERON Y RESISTIERON LA PANDEMIA 
Sobre el recurso de 3 mil 500 a 10 mil pesos que recibirán en una sola exhibición locatarios de mercados y 
tianguistas a través del “Programa de recuperación económica” que ejecutará el gobierno estatal, Rocío Alvarado, 
presidenta de la Fecopse en Querétaro, manifestó que esperarán que los apoyos lleguen a los pequeños comercios 
que “padecieron y resistieron” la pandemia por Covid-19. (CQRO) 
  
SE MANIFIESTAN EN CONTRA DE LA INICIATIVA DE "LEY GENERAL DE BIENESTAR ANIMAL" 
En el Jardín Zenea, un grupo de jóvenes conformado por biólogos, médicos veterinarios y activistas defensores de 
animales se manifestó en contra de la iniciativa de “Ley general de bienestar animal” impulsada por el senador 
morenista Ricardo Monreal, en conjunto con la asociación Animal Héroes, ya que -aseguran- sus propuestas no 
están sustentadas en bases científicas, sino en el “corazón de la gente”. (CQRO) 
  
REPUDIAN REFORMA DE BIENESTAR ANIMAL 
Con mantas y pancartas un grupo de activistas integrantes de la Asociación Nacional de Tradiciones Unidas por 
México se manifestó en contra de las reformas a la Ley General de Bienestar Animal, afuera del Congreso del 
Estado, durante la sesión de Pleno de este jueves. Luis Enrique Muñoz, ingeniero agrónomo zootecnista y criador 
de perros y caballos, manifestó su repudio a esta iniciativa de ley, con la que -dijo- se pretende modificar 12 leyes 
relacionadas con animales. (DQ) 
  
NOMBRAN AL OBISPO FIDENCIO LÓPEZ MIEMBRO DE LA CEVYM 
Monseñor Fidencio López, Obispo de Querétaro, fue nombrado miembro de la Comisión Episcopal para las 
Vocaciones y Ministerios, durante la CXI Asamblea Plenaria de los Obispos en México. En esta asamblea de la 
Conferencia del Episcopado Mexicanos se renovaron los cargos del equipo que integrará el nuevo Consejo de la 
Presidencia del Organismo.  (N) 
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ROBOS A TRANSPORTISTAS EN LA 57 SUBIERON 40% 
Los robos y asaltos a transportistas de carga pesada incrementaron en los últimos meses en la carretera federal 57 
en el tramo Palmillas Querétaro, factores que dejan en estado de vulnerabilidad a los operadores del servicio que 
transitan por la pista de rodamiento, afirmó el secretario de la AMOTAC, Edgar García Santiago. (ESSJR) 
  
LLAMAN A HACER COMPRAS RESPONSABLES 
El titular de la Condusef, Jorge Damián Negrete, hizo un llamado a la ciudadanía a hacer compras necesarias y 
presupuestadas a fin de evitar problemáticas financieras a futuro. Con la puesta en marcha del Buen Fin, y el uso 
mayor de las tarjetas de crédito como de débito, recordó que este dinero plástico es un instrumento importante, 
pero debe tener un manejo adecuado. (DQ) 
  
SACA LA BICI SE REANUDA 
Ante la disminución de contagios de COVID-19 en Querétaro, la organización Saca la Bici A.C. informó que el 
reinicio de las rodadas nocturnas se realizará el próximo miércoles 17 de noviembre. Para esta reactivación, se 
mantendrá como punto de reunión el Cerro de las Campanas, a partir de las 20:30 horas, para dar inicio en punto 
de las 2:00 horas. Se contará con la colaboración, participación y auxilio vial. (AM) 
  

COLUMNAS Y OPINIÓN 
  
EXPEDIENTE Q “DOS” 
Por Adán Olvera 
El apoyo al costo del transporte en Querétaro es, sin duda, un compromiso cumplido de Mauricio Kuri, que en 
campaña prometió 2 pesos de tarifa preferencial, pero también el gobernador sabe de un problema mayor: la 
frecuencia del transporte público QroBús, no hay las unidades que den el servicio en las colonias y avenidas por la 
falta de conductores, entre otras situaciones. Los usuarios de zonas como Satélite, Hércules, La Pradera y otros 
lugares importantes sufren todos los días para encontrar transporte en las horas pico de la ciudad y dos o tres 
veces por semana tienen que desembolsar de 130 a 150 pesos de taxi. El trabajo de operador de camión urbano en 
Querétaro sigue siendo uno de los empleos más ingratos porque además de jornadas largas de trabajo, es mal 
pagado y en ocasiones hay que ponerle de la bolsa para tapar otro tipo de errores; por esa razón es difícil 
encontrar operadores, porque no hablemos de experiencia para manejar pesadas unidades, lo que buscan es 
personas que aguanten lo ingrato del empleo. Las empresas concesionarias del transporte parece que están 
instalados en cuidar el aspecto “financiero del negocio” que la carga social que implica y el servicio público que 
necesita la zona metropolitana; están en su derecho por las inversiones realizadas; pero si la concesión y el 
negocio no dan utilidades los ciudadanos usuarios de transporte no tienen por qué pagar los platos rotos. El 
gobernador del estado asegura que el compromiso de la administración estatal es que la frecuencia sea de 15 
minutos en las rutas “más importantes” y el respeto a los tiempos del pase de la ruta; que el usuario tenga la 
certeza del tiempo que tiene que invertir para llegar de un punto a otro. DE REBOTE. Tres identidades manejaban 
“Ángel” la persona ejecutada en una mueblería, aquí en Querétaro, los investigadores de la Fiscalía tienen bastante 
información para entender los motivos del ataque de la semana pasada en Querétaro. El asunto es complejo y 
deriva en muchas cosas. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
SE FUE. Luego de trascender administraciones priistas y panistas, Jorge Gutiérrez de Velasco dejó la rectoría de la 
Universidad Aeronáutica con el reconocimiento a esa institución como una pieza clave para la llegada de 



 
 

VIERNES 12 DE NOVIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 12 

 

inversiones a Querétaro. TRANSICIÓN. Habrá que apostar a que se logre tener continuidad en el posicionamiento y 
reconocimiento de la Aeronáutica más allá de las fronteras. Continuando con los relevos en dependencias y áreas 
de gobierno en breve habrá de concretarse nuevos titulares en el sector educativo. PREMIO. Ahí, en Educación, el 
exsecretario Carlos Arredondo se despachó a lo grande colando a sus familiares en distintas áreas 
gubernamentales y salió más fortalecido que cuando era titular. Cayó para arriba. (DQ) 
   
ASTERISCOS 
LUIS NAVA VISITÓ GRUPO ORSAN. El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, y su esposa Arahí Domínguez, 
visitaron el Edificio Magno de Grupo Orsan. La empresa, además de refrendar su compromiso con el desarrollo 
económico del municipio al generar más de 500 empleos, también hizo entrega de uniformes deportivos para 
equipos que participan en las Ligas Municipales.  CADEREYTA, PRESENTE EN TIANGUIS TURÍSTICO. Un total de 15 
prestadores de servicios de Cadereyta participarán en el Tianguis Turístico Mérida 2021, por celebrarse del 16 al 
19 de noviembre en el Centro de Convenciones Yucatán Siglo XXI. Al ser un foro con alcance nacional e 
internacional, la intención de la autoridad municipal es establecer qué “Cadereyta está de moda” y por ello la 
importancia de la participación de este Pueblo Mágico.  FISCALÍA QUERETANA SE COORDINA CON ESTADO DE 
MÉXICO. La Fiscalía General del Estado de Querétaro se coordina con su homóloga en el Estado de México, para 
generar las acciones para localizar al responsable de atropellar y causar la muerte a una persona en la avenida 
Zaragoza. Después de que testigos del percance señalaran las placas del auto, que se dio a la fuga tras el 
atropellamiento, eran del Estado de México, autoridades queretanas han solicitado el padrón vehicular para 
identificar al propietario y saber quién conducía el coche. (AM) 
  
BAJO RESERVA 
En Morena, las cosas se mueven al ritmo de un carrusel. En Morena, nos dicen, las cosas se mueven al ritmo de un 
carrusel. Hace algunos meses Celia Maya era la que partía el pastel, pero lo dejó de hacer al perder la elección 
constitucional frente a Mauricio Kuri, por lo que don Santiago Nieto ocupó de facto en Querétaro el liderazgo del 
proyecto de la 4T, lo que le permitió poner delegados. Ahora tras su salida de la UIF, el senador Gilberto Herrera se 
convierte en el actor de mayor peso y liderazgo, pues recordemos que además desde Palacio Nacional le dieron la 
responsabilidad de sacar adelante en la entidad el tema de la revocación de mandato a favor del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. El resultado lo veremos en la primera parte de 2022. La diputada Selene Salazar patinó. 
Ayer en la legislatura, nos cuentan, causó sorpresa e inquietud que la presidenta de la Mesa Directiva, Beatriz 
Marmolejo Rojas no asistiera a la sesión de pleno. Selene Salazar Pérez, en su calidad de vicepresidenta tomó su 
lugar en la asamblea, y además dijo que le deseaba “pronta recuperación” a Marmolejo. Los reporteros de la fuente 
preguntaron de qué está enferma, pero nadie dio una respuesta oficial. Lo cierto, es que, a esa hora, Marmolejo 
Rojas acompañaba al gobernador Mauricio Kuri en un evento de seguridad. Todo parece que la diputada Salazar 
patinó por no tener la información correcta y verificada. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Agradece Kuri apoyo de exgobernador de Colorado. Que el gobernador del estado Mauricio Kuri se reunió en 
Palacio de Gobierno con el exgobernador del estado de Colorado, EUA, William Forrester Owens. En redes sociales, 
el mandatario le agradeció su apoyo para promover a Querétaro como destino para nuevas inversiones. Por otro 
lado, recibió también a Alfonso Cepeda Salas, secretario general del CEN del Sindicato Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE); así como a Agustín Avilés Noguera, representante del CEN Sección 24; y al profesor Maurino 
Morales García, secretario general de la Sección 24. “Reitero mi respeto a la libertad sindical y mi reconocimiento a 
todas y todos los docentes, con quienes trabajamos por una mejor educación en Querétaro”, escribió el 
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gobernador. Arrancan campañas por la dirigencia estatal del PAN. Tras la publicación y notificación por parte de la 
Comisión Estatal Organizadora de la Elección para presidente e integrantes del Comité Directivo Estatal del 
Partido Acción Nacional en Querétaro (CDE PAN) de los registros y planillas de los aspirantes a la dirigencia estatal 
de los militantes María Leonor Mejía Barraza y Eduardo Loyola Vera, este jueves inició la campaña interna. Leonor 
Mejía, quien aspira a ser la primera mujer electa como dirigente estatal del blanquiazul en Querétaro, informó -vía 
comunicado- que, acompañada por el candidato a la secretaría general Claudio Sinecio y su planilla, colocó en su 
arranque de campaña un arreglo floral en el busto del fundador del PAN, Manuel Gómez Morín. Por su parte, 
Eduardo Loyola Vera, hermano del exgobernador y ahora diputado federal Ignacio Loyola, escribió en Facebook: 
“¡Qué gran forma de iniciar la campaña por la presidencia del PAN, que conviviendo con una maravillosa familia de 
San Juan del Río!”. La campaña interna concluirá el 10 de diciembre y la elección será al día siguiente; se espera 
que más de 8 mil militantes del estado participen en el proceso. Suman 718 casos de neumonía en Querétaro. Que, 
en el estado de Querétaro, del 1 de enero al 8 de noviembre de 2021 se han registrado en las instituciones del 
sector público 718 casos de neumonía, informó la Secretaría de Salud del estado de Querétaro, en el marco de la 
conmemoración del día mundial en contra de esta infección respiratoria aguda que afecta principalmente a 
menores de cinco años y a adultos mayores de 60 años. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO 
Ojos bien abiertos. Ojos bien abiertos los del Fiscal General del Estado de Querétaro, Alejandro Echeverría Cornejo 
ante las preguntas de los reporteros que lo acorralaron al término de un acto del DIF estatal. La dependencia a su 
cargo informó ayer que aún no puede precisar el nombre del empresario ejecutado en la Mueblería Placencia del 
Boulevard Bernardo Quintana porque han aparecido tres identidades y es necesario hacer pruebas y ampliar la 
indagatoria para esclarecer el tema. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
EL PODER LEGISLATIVO PUBLICA LA LEY. Sin reservas asumió el 60 LEGISLATURA del ESTADO DE QUERÉTARO 
la responsabilidad de la publicación de las reformas al Código Civil en este periódico para reconocer las uniones 
entre parejas del mismo sexo, tanto en el matrimonio como en el concubinato, así como las adopciones, en los 
términos aprobados por los diputados de la 59.  Mañana entrarán en vigor. Es histórico. Agua de turbión en la cuna 
de la Constitución. (PA 1) 
  
TABLERO  
Por Sergio Venegas Alarcón 
Histórico. En la edición de PLAZA DE ARMAS de hoy se publica por parte del Congreso local la ley que reforma 
diversas disposiciones del Código Civil del Estado de Querétaro aprobada el 22 de septiembre por la 59 Legislatura 
para reconfigurar el matrimonio, concubinato y adopción de parejas del mismo sexo, como ya ocurre en la mayor 
parte del país y con lo cual nuestra entidad es una de las 24 en contar con legislación incluyente en materia de 
derechos humanos. Se modifican y mañana mismo entran en vigor los artículos 137, 150, 158, 160, 163, 198, 200, 
273 en su primer párrafo, 486, el 728 en la fracción II y el 2893, siendo el principal cambio establecer que el 
matrimonio es la unión de dos personas y lo mismo en el caso del concubinato, la unión de dos personas, libres de 
matrimonio, con el propósito de integrar una familia y realizar una comunidad de vida con igualdad de derechos y 
obligaciones. Desaparece el texto que hablaba de hombre y mujer. Cabe recordar que la iniciativa dictaminada por 
la Comisión de Desarrollo Social, Grupos Vulnerables y Vivienda permaneció casi tres años en la congeladora de la 
Comisión de Procuración y Administración de Justicia y fue votada en el pleno por los anteriores diputados a 
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instancias del juez sexto de amparo, pero no entraba en vigor mientras no fuera publicada. El Ejecutivo del Estado 
no objetó la reforma, pero tampoco atendió enviarla al periódico oficial La Sombra de Arteaga en el plazo señalado. 
Ante esa circunstancia la 60 Legislatura local, en uso de sus facultades y decidió publicarla hoy en los dos diarios 
de mayor circulación del Estado, uno de ellos PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, con lo que se 
perfecciona y concluye el proceso. Previamente, en las semanas anteriores, hubo presiones y protestas en contra 
de los matrimonios igualitarios por parte de grupos tradicionales de la sociedad civil y a favor de representantes 
LGBT+ urgiendo a la publicación. Este columnista pudo saber que el 6 de octubre pasado, recién entrado el nuevo 
gobierno y todavía enfrentando las secuelas de los aguaceros, un grupo de queretanos cercanos a la Iglesia 
Católica, encabezados por los exmagistrados Jesús Castellanos Malo y Eugenio Castellanos Malo, le dirigieron a 
Mauricio Kuri González una extensa comunicación argumentando jurídica y éticamente en contra de las uniones 
entre personas del mismo sexo. Por otra parte, la exdiputada Connie Herrera Martínez de Querétaro 
Independiente -que votó en contra de la iniciativa junto con el priista Hugo Cabrera Ruiz y la sin partido Elsa 
Méndez- declaró ayer a este periódico respetar el legítimo deseo de unirse de las parejas del mismo sexo, “el amor 
no tiene género”, pero que no debería llamarse matrimonio, palabra que viene de la raíz latina matr, matris 
(matriz) que significa madre, sino HOMOMONIO para diferenciarlo de las uniones heterosexuales. Esta discusión y 
otras terminan hoy con la publicación histórica de las reformas al Código Civil de Querétaro por parte de la actual 
legislatura, presidida por Beatriz Marmolejo, con mayoría panista como la anterior, coordinada ahora por el 
diputado Guillermo Vega Guerrero. Ya es ley. -BLANCAS Y NEGRAS- Otros datos. Tras relevar a Santiago Nieto 
Castillo como titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), el presidente Andrés Manuel López Obrador 
volvió a referirse a él en la mañanera como un hombre profesional y recto al que le tiene mucho respeto y no 
descartó su pronto regreso a la administración pública. Sin embargo, el primer mandatario dijo no poder tolerar 
extravagancias, ningún acto que vaya en contra de la austeridad republicana porque es muy importante la 
autoridad moral. “No se puede estar en un cargo para combatir la corrupción y no contar con buena fama pública… 
porque en estos tiempos la buena fama pública es poder”. La Fiscalía General del Estado ha encontrado al hombre 
asesinado a balazos en una mueblería del BBQ al menos tres identidades. La del ingreso al hospital, todavía con 
vida, la que dan sus familiares y otro más. De acuerdo con la información oficial se están haciendo exámenes de 
ADN para saber bien a bien de quién se trata. De acuerdo con algunas versiones el empresario vinculado a 
gasolineras y restaurantes tenía unos tres años radicado en Querétaro con residencias en dos de los clubes más 
exclusivos de la ciudad de Querétaro. El operativo para ejecutarlo -con cierre de la lateral y el sometimiento de los 
escoltas- fue preciso y profesional, según los que saben de eso. Muy movidos están en el foro local, porque en las 
próximas semanas serán electos los nuevos presidentes del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro y el 
Consejo de notarios, respectivamente. En sustitución de Ofir Aragón y Francisco Guerra. Como lo comentó ayer el 
Armero hay dos notarios en la competencia: Carlos Altamirano Alcocer y Enrique Burgos Hernández. El registro de 
aspirantes en el Colegio de Abogados Litigantes, el más antiguo de la entidad, se cierra hoy y la elección será el 25 
de este mes. Fuentes cercanas comentaron que hay dos candidatos: Mayela Marisol Portos Hernández y Román 
Morales García. Y, sueltan una de las expresiones que lo mismo aplica para cargos de elección popular, el Tribunal 
o las agrupaciones de profesionistas: “toca mujer” -EL HISTORIETARIO- Oscuridad. Hace 16 años se conmovió 
Querétaro con la ejecución del destacado notario y ganadero Luis Felipe Ordaz Martínez, asesinado a plena luz del 
día con alevosía y ventaja al salir de su despacho, al pie de la Avenida Constituyentes, en uno de esos crímenes 
impunes, nunca aclarados. Amigo de políticos, empresarios, toreros, obispos y periodistas, era un hombre 
desprendido, siempre pendiente de los demás. El Kissinger Queretano lo motejamos por su afán de arreglar 
conflictos, incluso históricos, entre hombres divididos por el poder. Compartía amistades como quien comparte su 
pan. A este reportero le regaló una valiosísima relación, la de Diego Fernández de Cevallos, líder del Senado de la 
República, con quien coincidíamos en la sobremesa de El Mesón de Puerto Chico en los tiempos de El Sol de México 
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y quien ha sido nuestro defensor permanente en estos años feroces. Ya de regreso a Querétaro desayunábamos 
con frecuencia en el Mesón de Santa Rosa y nos beneficiábamos de sus análisis porque, al igual que el doctor Pepe 
Alcocer Pozo, era amigo de todos y enemigo de nadie. O al menos eso creía. “Siéntate tú junto a la pared, porque a 
mí nadie me va a hacer nada” bromeaba confiado. Andaba siempre solo. Su chofer lo esperaba en el BMW, como el 
día en que lo mataron, ese infausto 10 de noviembre de 2005. Un año antes, hace ya 17, le organizó una tienta al 
Armero en su rancho, La Monja. Era el cumple de Sergio Arturo Venegas Ramírez y reunió a gente del toro, la 
prensa y la política. Ahí estuvieron el mejor ganadero de México, Javier Garfias y dos figuras de la tauromaquia: 
Juan Silveti y Juan Cañedo, todos dueños del Don, además de la rectora de la UAQ Dolores Cabrera Muñoz, el 
dirigente cenopista José Calzada Rovirosa (entonces terrenal) y los colegas Jorge Fernández Menéndez y Pablo 
Carrillo, entre otros. Fue una gran tarde en la que El Tigre Silveti tuvo que soportar la carrilla de sus 
contemporáneos por haberse dejado maquillar para un programa de Televisa conmemorativo del primer 
aniversario de la muerte de su hijo David. “Si aquellas mujeres que tanto te amaron, Juan, supieran que te dejaste 
polvear los cachetes, no lo creerían”. Se reía Juan Silveti Reynoso, a quien el periódico ABC de España, definió como 
“eslabón esencial de una importante dinastía de toreros en México”. Hijo de Juan Silveti Mañón, padre de David y 
Alejandro Silveti, y abuelo de Diego, tomó la alternativa en 1950 en la Plaza México, de manos de Fermín Rivera y 
el portugués Manolo Dos Santos, con toros de La Laguna. Tuvo grandes éxitos en España, habiendo confirmado su 
alternativa en Madrid en 1951 con Manolo Dos Santos como testigo y como padrino a Antonio Bienvenida, con 
toros de Sánchez Cobaleda. Un año después, el 25 de mayo, en Las Ventas, cortó cuatro orejas. Siempre valiente y 
temerario, sufrió una gravísima cornada en Linares, la plaza donde un Miura, Islero, mató a Manolete. A finales de 
los 60, don Juan dejó de torear y a partir de ahí se dedicó a las carreras de sus hijos y su nieto. Otros de sus amigos, 
Juan Germán y Juan Arturo Torres Landa, miembros del grupo que viajaba cada año a la feria de San Isidro, nos 
contaban que Juan Silveti –adorado por las mujeres- ya no quería ir para no decepcionar a sus admiradoras. “Antes 
las desvestía, ahora les quitó las vendas” respondía Silveti irónico. Así de divertidas eran las reuniones convocadas 
por nuestro querido amigo Luis Felipe Ordaz Martínez, El Kissinger queretano, ejecutado hace 16 años, dicen que 
por un asunto grave en el que, como en tantos otros, quiso mediar. Lo extrañamos mucho. Ese homicidio, como 
muchos otros, son un baldón de la justicia en Querétaro. Una vergüenza. -LA FRASE DE LA SEMANA- Institucional. 
Es momento de silencio, reflexión y paciencia: Santiago Nieto Castillo, ex titular de la Unidad de Inteligencia 
Financiera, a través de redes sociales. Volverá. -JUGADA FINAL- Canibalismo político. A los avorazados de Morena 
que antes eran admiradores de Santiago Nieto y ya están buscando desplazar a quienes están identificados con el 
ex titular de la UIF, un oportunista y miserable ¡JAQUE MATE! (PA 2)  
   
PULSO “EL SEGUNDO PISO…Y LAS VOCES DE QUERÉTARO” 
Por Andrés González 
Al anunció – sin mayores detalles – de la intención del gobierno estatal por construir un segundo piso sobre la 
avenida “5 de Febrero”, una de las más transitadas de la capital queretana, se levantó el avispero de la movilidad 
urbana. Son las voces de Querétaro que dan su opinión, su parecer; ya sea a favor, ya sea en contra. Lo cierto es que 
esas voces y las que vengan, habrán de abonar a tomar una buena decisión: la que más convenga a Querétaro. La 
parte oficial, a través de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, anuncia la realización de un Foro con 
especialistas en materia de movilidad, transporte, hidrología, medio ambiente, constructores, arquitectos, 
urbanistas e ingenieros, para hablar y dar su punto de vista sobre reingeniería urbana en la citada avenida. Es el 
ingeniero Fernando González Salinas quién hace este anunció de este foro, en una obra que “es urgente realizar”. 
Lo importante será saber el cómo y el cuánto. Esa es solo la parte técnica, habría que esperar la financiera y la 
legal, que deberá pasar forzosamente por la LX legislatura, pero también ventilar los derechos del ciudadano que 
irían a la par de los ya citados, sin rezagarse, pero también sin olvidar todo lo demás. Estos foros se abrirán la 
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próxima semana. Algunas ambientalistas queretanas – en un amplio escrito sobre el tema – sostienen que “un 
segundo piso traerá mayor inseguridad para los vehículos y más contaminación.  El ambiente será hostil en las 
calles de nuestra ciudad”. Y abogan por una mejor salud y movilidad “para las personas, no para los autos”. Le ven 
pues, más desventajas que ventajas. Otras voces – son las de la oposición – que también dan su parecer. Citó la 
dirigencia estatal de Morena – para esta y otras cuestiones – a conferencia de prensa. Es Mauricio Ruiz Oláes, el 
delegado en funciones de presidente quién se expresa: “Lo primero que se ve es que el gobernador quiere cumplir 
a la élite que lo colocó en el poder con obras faraónicas, en demérito de la calidad de vida de los queretanos”, pero 
aclaró que “de ninguna manera estamos en contra de la obra pública, sino que en estos momentos esta, no es 
viable”. La conferencia se llenó de medios, justo en el centro de la ciudad, convertido en el “opinadero” de partidos 
y organizaciones sociales. “Le proponemos al gobernador que mejor se enfoque en invertir en más y mejores 
unidades de transporte público, dignas para la población…” Las unidades de Qrobús fueron adquiridas en China, 
cuando aquí en Querétaro se tienen armadoras de la Mercedes Benz con mucho menor precio que las adquiridas 
en ese país asiático. Y abordó el caso de los segundos pisos construidos en la ciudad de Puebla, muy semejantes al 
que se realizaría en Querétaro. “Allá la inversión fue de 10 mil quinientos millones de pesos en donde cada 
kilómetro costó 686 millones de pesos aproximadamente”. Se le preguntó sobre los segundos pisos que en la 
CDMX fueron levantados durante el gobierno del hoy presidente Andrés Manuel López Obrador, pero señaló que 
estos fueron construidos sin contraer ninguna deuda y que están insertos dentro de un plan integral de movilidad 
urbana. Abogó también por la realización de estos foros, “para buscar lo que más convenga a los queretanos. En 
Morena no estamos en contra de la obra pública, cuando el tema de movilidad está totalmente desbordado, sino 
que se realice aquella que mayor beneficio ofrezca a los que menos tienen”. Hasta hoy, así está lo del Segundo Piso 
en la “5 de Febrero”, cuando faltan todos los estudios de factibilidad, de costo beneficio, los de índole legal que 
deberán pasar por la legislatura, pero también a cuánto ascenderá una nueva y posible deuda pública. Falta saber 
qué dice el partido en el poder, el PAN, por ahora más metido en dilucidar a su nuevo dirigente estatal, que en esta 
situación del segundo piso. Y el PRI desde luego. Por lo pronto, esta es una enorme culebra más larga de lo que 
tendrá este segundo piso. Y apenas comienza a desenvolverse. (CÓDICE INFORMATIVO) 
   
EL ALFIL NEGRO  
Pandemia. En el país 291 mil personas han perdido la vida a consecuencia de la Covid- 19. La pandemia no ha 
terminado y no podemos bajar la guardia y es obligación respetar las normas sanitarias.  (N) 
  
PASE DE REVISTA 
El gobernador Mauricio Kuri presidió ayer el Pase de Revista, donde precisó que, a un mes de haber tomado el 
poder del estado, se han detenido y puesto a disposición de los fiscales a 193 personas por la posible comisión de 
un delito y 863 más que cometieron infracciones fueron llevadas a la justicia municipal. Del personal facultado 
para el uso legal de la fuerza del estado, afirmó que Querétaro cuenta con policías «de vocación y profesionales que 
integran la mejor corporación del país y, aseguró, que durante su gestión mantendrán la fortaleza institucional, 
enfocando la seguridad en el bienestar de cada queretano y su familia, que finalmente es la obligación de cualquier 
gobierno: la seguridad de la población y en ese esfuerzo, nos sumamos todos y tal como lo instruye: las 
corporaciones de seguridad no permitirán el acceso la inseguridad, pues los delincuentes no tienen lugar aquí. (N) 
   
RETOS EN LA EDUCACIÓN 
Si bien la educación tuvo una ligera transformación en aras de mantenerse vigente entre el estudiantado a raíz de 
la pandemia por COVID-19, el rezago y la deserción escolar son factores que están presentes. Aunque todavía no se 
tienen datos fehacientes sobre este fenómeno, es claro que los avances en las nuevas tecnologías utilizadas en la 
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enseñanza no necesariamente representaron una mejoría en el aprendizaje de los jóvenes. Las condiciones 
socioeconómicas variaron, por lo que no se puede tener una certeza sobre el acceso a la educación en todos los 
estratos de la entidad. Por ello, en Pulso Político le llevamos a usted un panorama que plantea la titular de la 
Secretaría de Educación en el estado, Martha Elena Soto, quien afirma que los retos de este nuevo Gobierno es 
promover la calidad académica y fortalecer el acceso a la educación y media superiores. En otros temas, desde 
hace años se ha discutido en las cámaras empresariales, y en la Legislatura, la necesidad de crear desarrollos 
residenciales que tengan todo el equipamiento necesario en escuelas, hospitales, parques y vialidades. Ahora este 
llamado lo hace el Infonavit, entidad federal que plantea que los trabajadores deben contar con esta 
infraestructura que les permita tomar mejores decisiones a la hora de elegir la vivienda que habitarán. En este 
sentido, le llevamos a usted el planteamiento que realiza esta dependencia en torno a este tema. Manténgase 
informado a través de nuestras plataformas digitales y de amqueretaro.com, donde le llevamos a usted todo el 
acontecer local, nacional e internacional. Los canales de Telegram y WhatsApp tienen la información al instante. 
Disfrute la lectura. (AM) 
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